

## COLUMNAS DE 1 DE DICIEMBRE 2020

### ■ Columnas Nacionales

SíntesisInformativa

#### **COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN**

**AUTOR CARLOS MARÍN**

**DIARIO MILENIO**

¿Y los obstáculos de la propia '4T'...?

En Baja California, el presidente López Obrador identificó "lo más difícil" que ha enfrentado en sus primeros dos años de gestión: "La pandemia, la crisis económica y a los conservadores que querían mantener el régimen de corrupción". Y en su mañanera de ayer añadió el "obstáculo" número cuatro: "los ataques en los medios de comunicación".

Aceptando que la peste y los problemas económicos obstruyan su proyecto, el conservadurismo no asusta más que el petate del muerto y lo que resiente como embate es para que lo padezca como que una piedrecilla en su zapato porque periódicos y noticiarios (incluidos los que ha satanizado) lo tratan con respeto y delicadeza, al grado de hacer de él, informativamente hablando, uno de los mandatarios mejor apapachados de la historia (las opiniones son inevitables, disímiles, variadas y tonificantes).

Llama la atención que sean únicamente cuatro los "obstáculos" que ve, y que de la pandemia no reconozca lo errado de la "estrategia" seguida ni reaccione ante la criminal actuación de Hugo López-Gatell, quien según el Presidente ya lo quisieran en otras naciones.

Contra la diplomática tradición de no aludir a países ni gobiernos censurables, la principal instancia sanitaria del planeta, la Organización Mundial de la Salud, en boca de su director Tedros Adhanom, clamó: "Queremos pedirle a México que se lo tome muy en serio..." (ruboriza que su llamado sea el mismo para Brasil, donde gobierna el neofascista Jair Bolsonaro).

Y no es que la 4T se lo tome como chiste, pero el perlarío de dislates de López-Gatell es amplio y probablemente homicida con su resistencia para recomendar, empezando a López Obrador, el uso del cubrebocas (validación implícita a conductas como la de Fernández Noroña en el INE).

Léase lo que dijo también ayer el director ejecutivo de la OMS, Michael Ryan: "A todos los líderes del mundo les diríamos que es muy importante que sean un modelo en el uso de mascarillas. La gente requiere comunicación muy clara. Si lo que ven en un cartel no lo cumplen las autoridades hay confusión..."

De la crisis económica, ya se vivía y se catapultó con la pandemia.

Comenzó desde que se instauró la desconfianza de la inversión con la absurda cancelación (construido ya 30 por ciento) del aeropuerto en Texcoco.

El año pasado crecimos cero y el actual registrará menos ocho o nueve puntos. El sexenio concluirá sin que se recuperen los empleos perdidos ni termine la zozobra.

Súmese la desastrosa política de "seguridad" pública, la abusiva concentración de los recursos presupuestales, el desprecio a las instituciones autónomas y las organizaciones civiles; al conocimiento en general y a la ciencia, la cultura (¿qué tal las descalificaciones a la FIL de Guadalajara?) y la tecnología en específico; el escamoteo de apoyos a la pequeña y mediana empresa (80 por ciento de las fuentes laborales) y la política de contratos de obra pública sin licitación o los tumbos y el desaseo en la adquisición de medicamentos y vacunas...

#### **COLUMNA EN PRIVADO**

**AUTOR JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA**

**DIARIO MILENIO**

*De presidente a presidente: que vaya a la FGR*

*Hoy en día, ¿por qué hacerlo bien cuando se puede hacer mal?*

Florestán

El caso del presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), José Luis Vargas Valdez, ha metido en una crisis a la más alta instancia electoral del país y en víspera de la madre de todas las elecciones en junio próximo.

Su voto fue esencial en la aprobación de los nuevos partidos políticos afines a la 4T y en el rechazo a México Libre de Margarita Zavala, de cuyo proyecto fue autor y su voto decisivo.

Pero hete aquí que ha sido acusado de gastar más de lo que gana, lo que no ha explicado, y la Unidad de Inteligencia Financiera, que encabeza el implacable Santiago Nieto, documentó: una incongruencia entre sus ingresos y egresos, de lo que se infiere que ha tenido otros no declarados.

Sobre este caso se preguntó ayer al presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Arturo Zaldívar, como cabeza del Consejo Federal de la Judicatura, y lo primero que me aclaró es que ese Consejo no tiene a su cargo ni la vigilancia ni la disciplina del TEPJF.

Pero me dijo: *Es muy importante que el presidente del Tribunal Electoral acuda a las autoridades competentes a aclarar esta situación, que sin duda daña el prestigio, la respetabilidad y la confianza que hay en el Tribunal y la justicia electoral. Creo que no es algo que se arregle con comunicados de prensa —como ha hecho—, no es algo que se solucione diciendo que se está a disposición de las autoridades —como ha dicho. Yo haría un exhorto respetuoso al magistrado Vargas para que acuda a la Fiscalía General de la República y aclare a cabalidad esta situación. Hago votos porque esto se trate de un mal entendido y que él pueda aclarar esta situación a la brevedad posible.*

Y ahí lo dejó Zaldívar, quien no se quiso pronunciar, porque no es su terreno, si Vargas Valdés tendría que pedir licencia para aclarar su conflicto.

Pero sus palabras fueron terminales. A ver si Vargas escucha.

#### RETALES

1. SILLA. Esta tarde, en el mensaje del presidente López Obrador con motivo de su segundo año de gobierno e inicio del tercero, volveremos a ver a su lado la silla vacía ¿Qué significa esa silla vacía? Nunca lo ha explicado;
2. CRIMEN. El asesinato del empresario francés Baptiste Jacques Daniel Lormand ha sacudido a esa comunidad, a los restauranteros de Polanco, donde tenía sus negocios, y al gobierno de Francia, que exige una inmediata acción para que el caso no quede impune, como la mayoría; y
3. FILA. Morena tiene problemas con su candidato al gobierno de Guerrero porque nadie se va a dejar y todos se dicen iluminados: Pablo Amílcar Sandoval, *superdelegado* y hermano de Irma Eréndira; Nestora Salgado y Félix Salgado Macedonio; Alberto López Rosas; Beatriz Mojica, la alcaldesa de Acapulco; Adela Román; Cayetano Marcial Rodríguez; Luis Walton y más. Habrá ruptura

- Universal: Historias de Reportero / [En 4 días se le cayó el triunfalismo de los 2 años](#) / Carlos Loret de Mola (p.2)
- El Heraldo: Historia de lo Inmediato / [Ante la "catastrofe", el "tumor"](#) / Álvaro Delgado (p.12)
- Reforma: Jaque Mate / [Dos primeros años](#) / Sergio Sarmiento (p.14)
- Universal: Retrato Hereje / [AMLO-Biden: vecinos incómodos](#) / Roberto Rock (p.5)
- Excélsior: Arsenal / [Año II de la 4T: poco que presumir, mucho que lamentar](#) / Francisco Garfías (p.4)
- Excélsior: Razones / [Dos años y cambio de régimen](#) / Jorge Fernández Menéndez (p.4)
- Financiero: Estrictamente Personal / [Dos años, la clave del éxito](#) / Raymundo Riva Palacio (PP-36)
- Financiero: La Feria / [Año 3. Retrato del poder](#) / Salvador Camarena (PP-39)
- Universal: [La libertad y sus límites](#) / José Woldenberg (p.15)
- Universal: Serpientes y Escaleras / [El juego de Dante](#) / Salvador García Soto (p.13)
- Universal: [Criterios para el registro de candidaturas a diputaciones federales](#) / Carla Humphrey (p.14)
- Milenio: Tercer Grado / [Las elecciones y el futuro de la 4T](#) / Leopoldo Gómez (p.3)
- Excélsior: Juegos de Poder / [Partidos en crisis y elecciones de 2021](#) / Leo Zuckermann (p.15)
- Universal: Serpientes y Escaleras / [El juego de Dante](#) / Salvador García Soto (p.13)
- Universal: [Criterios para el registro de candidaturas a diputaciones federales](#) / Carla Humphrey (p.14)
- Milenio: Tercer Grado / [Las elecciones y el futuro de la 4T](#) / Leopoldo Gómez (p.3)
- Excélsior: Juegos de Poder / [Partidos en crisis y elecciones de 2021](#) / Leo Zuckermann (p.15)

## COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- Ricardo Sodi, a un mes del Primer Informe. No sorprenden decisiones conocidas.
- De la mano de Medina Peñaloza, transitó un año de continuidad
- Producto de los acuerdos que lo llevaron a la Presidencia del Poder Judicial
- Avanza proyecto de policías graduados con certificación en Toluca
- Realizó PAN consulta sobre posible alianza con PRI para proceso federal
- Leticia Jiménez genera condiciones de unidad y consensos en Ixtlahuaca

Para quienes entienden con claridad la forma de operar del Poder Judicial del Estado de México (PJEM) no sorprenden las acciones que se quieren presumir como novedosas o inéditas, a un mes de que Ricardo Sodi Cuéllar cumpla su primer año de actividades, como el caso reciente del llamado Observatorio Ciudadano.

A estas alturas del año anterior, Ricardo Sodi intensificaba la operación para colocarse en el ánimo del titular del Ejecutivo, sugiriendo que no era cercano y mucho menos el candidato del entonces presidente, Sergio Javier Medina Peñaloza, sin embargo a la fecha queda claro que sí lo eran y que además este segundo también hizo su parte para colocarlo como sucesor.

De otra forma no se entendería la razón por la cual Ricardo Sodi colocó a Medina Peñaloza como titular de la Escuela Judicial, como si no contará con la suficiente preparación para poner en práctica los múltiples conocimientos que presume en materia de derecho, a través de un despacho jurídico o en otras áreas de la sociedad.

Son diversos los Magistrados, Jueces y Personal del Poder Judicial quienes critican que Medina haya saltado de la Presidencia a la Escuela Judicial, situación que comparada con el entorno político sería un gran retroceso, significaría dejar de ser presidente Municipal para asumir la titularidad de un organismo operador de agua o del sistema DIF.

Medina no tendría necesidad económica para que se le entregue una posición que bien pudo ser confiada a otro miembro del Poder Judicial, tomando en cuenta además que, en su casa, los Medina también tuvieron los ingresos de Isy Martínez Ramos, quien además de ser titular del Voluntariado fue beneficiada por el Ejecutivo como rectora de la Universidad Digital del estado de México.

En su momento, la titular del Voluntariado del Poder Judicial y esposa de Medina era subordinada del Poder Ejecutivo, como rectora de la Universidad Digital, lo que en la anterior gestión fue cuestionado. En diversas conversaciones con miembros del Poder Judicial, Sodi habló hace un año de que habría un cambio notable en la forma de manejar las cosas, que se abrirían oportunidades a gente que no provenga del acomodo político o recomendaciones. En el Centro de Mediación y Conciliación esta al frente Sergio Valls Esponda, chiapaneco, hijo del ex ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

Obviamente en el entorno de poder se entiende con claridad la posición de Sergio Medina, aunque no se justifica, pues sugieren que hay acuerdos que deben cumplirse, sin embargo existen dudas en torno a quién maneja en realidad el Poder Judicial, porque diversos Magistrados que votaron por Sodi Cuéllar, en realidad son cercanos al primero referido.

En unas semanas tendrá que presentarse el Primer Informe de Sodi, donde será un momento idóneo para valorar el cumplimiento de los asuntos que fueron parte del proyecto 20-25 que en realidad fue la plataforma de campaña para tratar de marcarse como un Magistrado independiente al Ejecutivo y a Sergio Medina.

Entre los compromisos se recuerda el establecimiento de un sistema de carrera administrativo y mejora sustancial de los ingresos del personal de base y jurisdiccional, así como desechar un estilo de comunicación protagónico, donde el presidente en turno sea el eje central de la publicidad.

Por eso al inicio de este espacios se señala que para quienes conocen la forma de operar del Poder Judicial no es suficiente observar acciones reeditadas o recicladas que pretenden manejarse como inéditas.

Un caso concreto tiene que ver con el Observatorio Ciudadano que innovó la Corte en el periodo del Ministro Guillermo Ortiz Mayagoitia, similar que ya probó el Poder Judicial de la Ciudad de México o que incluso en jalisco se propuso como iniciativa de ley en la Cámara de Diputados.

En todo caso, llega tarde este tipo de Observatorios a un Tribunal que se presume como uno de los más grandes e importantes del país. Interesante.

### **Atajos**

**Por la izquierda:** El alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez, tomó protesta a 400 nuevos elementos de Seguridad Pública; con esta cifra en 2020 se habrá graduado el doble de elementos que tiene Metepec, y más de los que se anunciaron en la Ciudad de México, que cuenta con la academia más grande del país.

Los uniformados que se graduaron, además cuentan con certificación, por ello se trata de un logro importante para quienes ponen atención en este tipo de parámetros, sin embargo lo importante será el resultado que ofrezcan en el municipio.

A la fecha suman dos mil 500 elementos entre seguridad, vialidad y cadetes, por ello el gobierno municipal considera que este año se graduó la generación más grande de policías certificados del país. Hay que recordar que en días pasados, el alcalde cambió a más de 90 mandos y los turnos de la policía que eran de 24 horas y ahora son de ocho.

Sánchez Gómez aseguró que se actuará con dureza para evitar que los malos policías sigan haciendo de la corrupción su modus operandi.

“No lo vamos a permitir, por eso hoy nuestra esperanza está en ustedes. No caigan en la tentación de asaltar a los ciudadanos porque ustedes como policías están llamados a proceder con lealtad y honor”, aseveró.

**Por la derecha:** El dirigente estatal del PAN, Jorge Inzunza Armas, informó que el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) dará a conocer en los próximos días el resultado de una consulta indicativa, no jurídica, que se llevó a cabo entre los militantes, con la finalidad de saber su postura ante una eventual alianza con el PRI.

Detalló que el pasado fin de semana se realizó la consulta entre la militancia de la entidad para saber si los panistas mexiquenses estarían de acuerdo en una posible coalición amplia para diputados federales con el objetivo de lograr una mayoría opositora en la Cámara de Diputados. Habrá que estar atentos al “petate del muerto”.

**Por el centro:** En la zona norte de la entidad, el PRI no enfrentará un proceso electoral terso, tomando en cuenta que en una región está bien posicionado el PAN y en otra el partido MORENA que ya gobierna, por eso la selección de candidatos será más importante que nunca.

En el anterior proceso, el PRI se equivocó al enviar candidatos que por mucho tiempo abandonaron su distritos al mantenerse en la élite peñista, aunado al efecto López Obrador que arrasó en regiones que ni los morenistas se habrían imaginado.

Por eso habrá que ver si en Ixtlahuaca se envía a la mejor posicionada que es Leticia Mejía García, a

quien observan con buenos ojos hasta los actores de otros partidos políticos, pues Abuzeid Lozano, quien también se menciona como aspirante, no reúne condiciones de unidad o de consensos con la clase política del municipio.

## COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MÉXICO

### Consulta indicativa

El líder del Partido Acción Nacional en el Estado de México **Jorge Inzunza Armas**, informó que el Comité Ejecutivo Nacional de su partido celebró el pasado fin de semana una consulta indicativa, no jurídica, entre la militancia de la entidad, para conocer si los panistas mexiquenses estarían de acuerdo en una posible coalición amplia para diputados federales, con el objetivo de lograr una mayoría opositora en la Cámara de Diputados. Los resultados serán dados a conocer cuando sesione el Consejo Nacional de Acción Nacional... **Karina Vanzzini**, integrante de la agrupación Ciudadanos Organizados de Tepotzotlán, dijo que la suspensión de la consulta pública para la aprobación del Plan Municipal de Desarrollo Urbano tuvo como pretexto el semáforo naranja por pandemia de Covid-19 por parte del alcalde **Ángel Zuppa Núñez**, quien públicamente no se atrevió a reconocer el gran repudio que recibió por parte de la gente al realizar sus "consultas públicas", además de que en muchas comunidades tuvo nula convocatoria... Este lunes 30 de noviembre terminó el plazo para la consulta sobre el controvertido Plan de Desarrollo Municipal de Naucalpan, y el cabildo en su próxima sesión dará instrucción al secretario de desarrollo urbano de que entregue el proyecto final, lo que se interpreta como un visto bueno para que se inicie este proyecto que no es bienvenido para la comunidad... El titular de la Jucopo en la LX Legislatura **Maurilio Hernández**, al asistir al informe de la diputada **Azucena Cisneros**, reiteró que Morena va por el triunfo en la gubernatura para el año 2023, pero primero para van por el triunfo en las elecciones del próximo año, para ganar por lo menos 50 municipios, incluido Ecatepec, los 40 distritos locales y 41 federales, y aseguró que van a desmantelar legal, jurídicamente, constitucionalmente el viejo régimen, porque el entramado jurídico constitucional sobre el cual se desarrolla la vida pública en el Estado de México se ha diseñado para mantener a ese régimen caduco.



 PAN Estado de México  @pan\_edomex

Síntesis Informativa  
[www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

Company Name [www.panedomex.org](http://www.panedomex.org)

